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你永远要为你的
内心、灵魂写作

记者：能看得出您有强大的阅读
能力，您平时阅读有什么好方法？关
于更好地阅读，您有怎样的建议？

吉狄马加：我的建议是，进行系统
阅读、经典阅读、深度阅读。现在网络
提供的多是碎片化资料、信息，难以构
成系统的知识。正因如此，系统的、深
度地阅读显得尤为重要。一个人能不
能使自己的思想高度真正提高，取决
于此。当然，人一生的时间是很有限
的，面对浩如烟海的好作品，也做不到
全部系统、深度阅读，所以还是要有所
选择。这种选择可以根据你的爱好、
关切等情况，进行量体裁衣，因人而
异。一个人愿意读什么书、爱读什么
书，都和他当下正在思考、关切的问题
密切相关。如果有人让我推荐一个书
单，我都会先问对方，你最近在思考什
么问题，毕竟每一个人的关切、认知都
不一样。比如说，我现在喜欢阅读的
是关于族群迁徙过程中的历史文化记
忆，以及如何更好保护这个领域类的
书籍。

记者：有一种说法是，诗歌篇幅相
对较小，比较适合新媒体传播。确实现
在有很多诗在网络上被广为流传、阅
读。您如何看待媒介和诗歌的关系？

吉狄马加：有一些诗歌的确比较
适合在新媒体上传播，这当然是好事
情。但我有一个观点：诗人在创作时，
不要刻意去适应媒介的传播便利。也
就是说，诗人在写诗时，绝对不要想这
首诗是为新媒体写的。总之，我觉得诗
人的写作，永远不要以外面的某种标准
为标准，不要受诗歌之外的因素影响，
你永远要为你的内心、灵魂写作。

AI可以制造新鲜的句子
但没有生命

记者：您如何看待AI写诗？事实
上，的确有AI已出了实体书诗集。关
于这个话题，似乎每个诗人都会被问
到。比如，将来AI写诗会不会超过人
类，对此您是如何思考的？

吉狄马加：有人说，诗歌可能是AI
最后攻破的堡垒。我不相信这个堡垒
会被攻破。我也不认为，未来人类诗
人会被AI代替。只要有人类存在，只
要人类还写诗，人类就不会只满足于
机器写的诗。原因在于，诗歌存在一
个特质——人诗互证、人诗合一。也
就是说，从古至今，流传下来的诗歌经
典，人们在阅读它时，很少只是看文
本，而是将文本与作者的生命经验、生
活背景联系在一起阅读。一个诗人写
的好作品，往往是他个体生命中发生
的某个瞬间，或者是他的生命感受到
的东西。比如苏东坡写给亡妻的“十
年生死两茫茫”。我们读这样的句子，
之所以感动，前提是先了解到苏东坡
和妻子的感情故事。我们读普希金对

大海的礼赞，如果不了解他当时在沙
皇统治下的处境，也很难充分理解他
在诗歌中表达的那种对自由的渴望。
AI可以利用人类以前的普遍经验材料
进行写作，但它无法创造一个独一无
二的生命时刻。它可以制造一些新鲜
的句子，但那只是没有生命的血肉、没
有个体的灵魂。

记者：故乡与您的诗歌关系密
切。在您的作品中，大凉山的人文地
理，有非常充分的体现。您是从大凉
山走出来的诗人。请您谈谈，在大凉
山所受的家庭、文化熏陶，怎么把您推
向诗歌这个领域的？

吉狄马加：海德格尔说，诗人的职
责就是返乡。当然这里的“返乡”，并
不只是地理意义上的返回故乡，更重
要的是精神意义上的返乡，回到一个
精神源头。其实，一个人要从地理上
回到故乡的绝对源头，也是做不到
的。因为民族生存地是在不断迁徙
的。作为诗人，我所处的民族史诗，在
文学上养育了我。因为一个诗人的成
长，首先来源于他生长的那片土地，是
不可能和他的传统割裂的。我早期写
的抒情诗，实际上都跟我生活的本民
族精神文化有很大关系。我的写作深
受彝族谣曲、民歌影响，群山就像我们
的父亲，穿越这些群山河谷的河流，就
是我们的母亲。我的诗歌就是在进行
一种很隐秘的对话和交流。与此同
时，我的写作还受从屈原到唐诗宋词
为代表的汉语古典诗歌的深深滋润。
此外，我还阅读了大量翻译的外文诗
歌。对我产生直接影响的，大多是全
世界亚文化地带的诗人，比如聂鲁达、
洛尔迦、桑戈尔、希克梅特等。总体来
说，一个有志向的诗人，必须有广阔的
眼光，要有世界意识、人类意识。他的
阅读必然是来自四面八方的，超越了
国界。他要用人类所有的伟大文明积
累，来武装自己、培养自己。

吉狄马加接受华西都市报、封面
新闻记者专访。 周彬 摄

“诗人！光明的祭司，黑暗的
对手/没有生，也没有死，只有太
阳的/光束，在时间反面的背后/
把你的额头，染成河流之上/沉默
的金黄。你的车轮旋转……”如
果你听到吉狄马加在台上朗诵自
己的诗歌《谁也不能高过你的头
颅——献给屈原》，嗓音洪亮，神
情专注，只用不多的词句，就能把
诗的气息传向远方。在场聆听的
人很难不被他的激情所感染。

吉狄马加对诗歌的作用和力
量有高度的信任。他认为，诗歌
能帮助人类发展辨别出正确的方
向，找到通往人类精神故乡的回
归之路。他相信，诗歌是人类迈
向明天“最乐观的理由”。他很喜
欢捷克诗人雅罗斯拉夫·塞弗尔
特的一句诗：“要知道摇篮的吱嘎
声和朴素的摇篮曲，还有蜜蜂和
蜂房，要远远胜过刺刀和枪弹。”

在一次国际诗歌交流活动的
致辞中，吉狄马加深情地说：“朋
友们，我们相聚在这里，只有一个
目的，那就是诗歌依然在我们的
现实生活中发挥着不可被替代的
作用，诗歌仍然是这个世界不同
文明、不同国度、不同文化背景的
人进行交流的最有效的方式，正
是因为诗歌的存在和延续，我们
彼此的心灵才能如此亲近。”

在接受记者采访时，吉狄马
加说：“诗人间的诗歌交流，不是
一般的交流。诗人之间通过诗歌
的交流，是一颗心与另一颗心最
近、最直接的交流，像闪电一样。

在我看来，国家与国家、民族与民
族、人与人之间的交流，通过诗歌
是最有效、最迅速的，它可以瞬间
抵达彼此的心灵。可以说，诗歌
是人类进行交流的重要使者。”

诗歌具有强大的力量，但诗
人这个头衔是纯粹的。

吉狄马加在一首诗中这样表
达他对“诗人”的认知和思考：“诗
歌，或许就是最古老的艺术/伴随
人类的时光已经十分久远/哦，诗
人，并不是一个职业/因为他不能
在生命与火焰之间/依靠出卖语
言的珍珠糊口。”

人工智能带来的机器人诗
篇，触发全世界诗人的警惕和思
考，但吉狄马加对诗人有充分的
自信，“在这个智能技术正在开
始/并逐渐支配人类生活的时代/
据说机器人的诗歌在不久/将会
替代今天所有的诗人/不，我不这
样看！这似乎太武断/诗人之所
以还能存活到现在/那是因为他
的诗来自灵魂/每一句都是生命
呼吸的搏动/更不是通过程序伪
造的情感……”但他也有自己的
忧思，“然而，诗人，我并不惧怕机
器人/但是我担心，真的有那么一
天/当我们面对暴力、邪恶和不公
平/却只能报以沉默，没有发出声
音/对那些遭遇战争、灾难、不幸
的人们/没有应有的同情并伸出
宝贵的援手/再也不能将正义和
爱情的诗句/从我们灵魂的最深
处呼之欲出/而我们，都成了机器
人……”

吉狄马加，彝族，1961
年出生于凉山州昭觉县，著
有诗集《鹰翅与太阳》《火焰
与词语》《我，雪豹……》《吉
狄马加的诗》《大河》等。曾
获中国作家协会第三届新
诗（诗集）奖、庄重文文学
奖、肖洛霍夫文学纪念奖、
欧洲诗歌与艺术荷马奖等
奖项。曾创办青海湖国际
诗歌节、青海国际诗人帐篷
圆桌会议及成都国际诗歌
周等。

吉狄马加：AI做不到“人诗互证”
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1977年的一天下午，16岁的吉狄马
加放学回到家，就迫不及待地打开了刚
得到的一本普希金诗集。这本书被很多
人传抄，到吉狄马加手上时，已经没了封
面，但就是这本没封面的诗集，为他打开
了一扇理想之窗。“读完这本诗集，我就
立志要当一个诗人。可以这样说，是这
本诗集改变了我的命运，诗成为实现我
梦想的重要途径。”他说。

1978年，17岁的吉狄马加考进西南
民族学院（现西南民族大学）汉语言文学
专业，从此走上了文学创作道路。在校
期间，他的散文《火把的性格》发表在四
川日报上。他在《星星》诗刊发表的《太
阳 我捡拾了一枚太阳》和组诗《童年的
梦》等，引起了老一辈诗人孙静轩、流沙
河等人的关注。

1981年，吉狄马加的散文《木叶声
声》入选中国新文艺大系散文卷。1982
年，大学毕业的他回到大凉山，在《凉山
文学》杂志担任编辑工作，1985年到《星
星》诗刊工作，组诗《自画像及其他》获全
国第二届民族文学奖诗歌一等奖。

1985年，吉狄马加出版了首部诗集
《初恋的歌》，获得中国作家协会第三届
(1985-1986)新诗(诗集)奖（这一奖项后
来演变为鲁迅文学奖）。

此后几十年里，吉狄马加的艺术视
野逐渐越过故乡的丛林山岗，跨越全国
乃至瞄向世界，成了一个评论家眼里具
有“世界诗歌”意识的诗人。

近些年来，吉狄马加在长诗领域用
力甚深，创作的长诗《我，雪豹……》《不
朽者》《献给妈妈的二十首十四行诗》《应
许之地》《裂开的星球》等作品，都备受诗
坛瞩目。这些作品题材宏大，涉及很多
重大主题，如生态环境、人类伦理、传统
文化发展等。

华西都市报-封面新闻
记者 张杰吴德玉 周彬

诗人不是一个职业，它的表
现触角往往不受限。除了文字形
式的诗外，吉狄马加的艺术能量
也开始以更多元的方式呈现。

6月13日上午，“线条与哲思
重构的自由：吉狄马加的另一个
世界”展览在成都杜甫草堂博物
馆开幕。展览展出吉狄马加近年
来创作的巨幅书法两件、对联36
副、绘画作品43件，共计81件作
品。该展作为吉狄马加涵盖诗
歌、书法、绘画的综合艺术展，向
观众整体展示了其作为诗人和艺
术家的创作形态和艺术理念。活
动现场，吉狄马加说，成都杜甫草
堂博物馆是中国诗歌的高地，于
自己而言更是非常神圣的地方。

“我这次到这里来，正如成都杜甫
草堂博物馆馆长刘洪所言，是向
杜甫‘交作业’来了，也是给所有
前辈、同行们作一次汇报。”他说。

而在近一个月前，5月18日，
“简约去繁，拙朴归一：吉狄马加
诗歌书法绘画展”在上海朵云轩4
楼展厅开展，这是吉狄马加首个
囊括诗歌、书法、绘画的综合艺术
展。开幕式上，诗人欧阳江河，书
法家刘正成，油画家朱春林，当代
艺术家方力钧、冷冰川等来自作
家圈、书法圈、绘画界的众多资深
人士到场，并对吉狄马加的艺术
创作给予深入阐释和好评。艺术
家丁绍光、周春芽、董小庄、作曲

家郭文景等人通过视频对吉狄马
加的艺术创作表示了积极肯定。
中国作协副主席、文学评论家邱
华栋在展览开幕式致辞中评价吉
狄马加的绘画和书法作品“自成
一体”，认为吉狄马加是“当代能
够把新诗作为书法表现内容的绝
佳实践者。诗书画的表现力完美
打通，呈现了一位当代杰出的文
艺大家的巨大的创造力。”

吉狄马加将书法的线条感融
入绘画艺术，创作出独具风格的
绘画作品，令不少读者感到惊
喜。而他的书法作品，以书写自
己的诗歌、信札为主。

过去很长一段时间，中国书法
要么是写古人的诗词，要么是写古
人的名句。吉狄马加强调人书合
一，要将自己的生命经验和生活历
程，与书法、绘画、诗歌等艺术结合
在一起。他用最传统的中国书法，
书写最现代的诗。在他看来，书写
就是一种倾诉。“我书法中所写的
内容，绝大多数都是自己的文学作
品，致力实现从内容到形式的有机
统一，书写我自己的句子表达起来
可能会更自然。”他说。

无论是创作诗歌还是写书
法，对吉狄马加而言，都是一种情
感和精神需求。他不是专职书法
家或画家，但他认为，中国文人自
古就有诗书画印一体的传统，苏
轼就是最好的例子。

诗歌是迈向明天“最乐观的理由”

“我握住了语言的盐，犹如触电。”
“当词语的巨石穿过针孔的时候，针孔的
脊柱会发出光的声音。”

诗人的气质、诗歌的风格有许多种
类型。诗人吉狄马加其人其诗，都显示
出壮阔、凝练、高效的风范。

“我姓吉狄，名马加，全名是吉狄·略
且·马加拉格，简称吉狄马加。”1961年，
吉狄马加出生于凉山州昭觉县。川西南
的高山峡谷里，森林密布，江河日夜奔腾，
壮阔的大自然也悄然融铸进他的血液中。

“如果没有大凉山，就不会有我这个
诗人。”吉狄马加说。

日前，华西都市报、封面新闻“大
道——人文大家融媒报道”采访团在成
都采访了吉狄马加。两个多小时的对话
中，他展现了对文学、诗歌的高度敏感和
思考度。

一本没封面的诗集
打开了他的理想之窗

用传统书法书写现代诗
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“故乡是我写作的血脉，从童年到少年时代，诗歌对我的成长影响很大。我
整日里在彝族浓厚的诗歌文化环境中耳濡目染，诗歌浸润了我的灵魂和思想，弥
漫在我的意识深处。我的血液中流淌着诗歌的因子，诗歌早已浸透于我的血脉。”

2024年夏天，华西都市报、封面新闻“大道——人文大家融媒报道”采访团
采访了诗人吉狄马加。

华西都市报-封面新闻记者 张杰 吴德玉
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